## **u ある安息日に**

ら(九・五一)、ここがはじめてです。 日 の箇所に出て来ます。こうしたことが記されるのは、 安息日、 会堂、 そしていやし。 しばらく目にしなかった言葉、 イエスがガリラヤを去ってかった言葉、そして出来事が、今

には村々、町々の会堂で礼拝をし、そこを教えの場とし します。エルサレムへと向かうイエス、この時もイエスは、その意味で、今日の箇所を読むと、なつかしいような、何 11 るイエスがそこにおられます。 ていた。 何 かつてのように、安息日かほっとするような気が 私どものよく知っ て

があります。 ここでの働きは、 ガリラヤでの 働きをそのまま思 1 起こさせるようなところ

題になりました。問題にしたのは、律法学者たちやファリサイ派 の萎えた人をいやしたという出来事です(六~一一節)。あそこでも、例えば、思い起こしていただきたいのは、ルカ六章にあった、安息ロ にのです。 題に この一件をきっ なったような、 かけに つまり安息日に癒やしをしてい して、 両者の対立 は、 のっぴきならな 1 のか、 、というようなことが問 安息日 いの ŧ 人々でした。そし 0 にな 今日 会堂で右手 って の箇 所 0 で

して、「会堂長」というのが出て来ます。 日の箇所には、 スに「腹を立て」、間接的に非難しています。 同じようなことが だいたい同じように立場に立って、 律法学者やファリサイ派 **今**日  $\mathcal{O}$ 箇所 でも問題に 後で申しますけ の人たちは出てきません。それに代わる人と題になっています。ただ違いもあります。今 そして律法学者たちやファリサイ派の人々 れど、 掟を破 0 たとしてイ 工

の言及はありません。 をもう一つ上げるとすれば、「群衆」の存在です。 し今日の箇所には出て来ます。 ルカ六章では群衆に対する 一七節にこう書い てあ

衆はこぞって、 1 工 ス がなさった数 々  $\mathcal{O}$ すばら 7 行 V を見て喜 W だ(一 七 節)。

ばらしい行 スの違反をアピー 会堂長は 1 エスに腹を立て非難しますが ルしようとしたのですが、最後のところ、 群衆は、 ここにあるように、 イエスのしたことを「す 会堂長が

ます。 あるイ こうして見ると、 工 ス  $\mathcal{O}$ 見ると、ガリラヤを去りエルサレムに向かう中、い」として喜び、受け入れています。 福音の 宣教、 その 働 きは、 やは り前進していると言っ メシア てよ (=キリス 11 ように思 ト)で 11

小さな言葉からはじまっ その  $\mathcal{O}$ ように 一八節からのイエスの教えは前進していることを、じつは ています。 安息日の出来事を受けています。 聖書自身が、 「そこで」 証しして (「それゆえ」 V るの 聖書は、 英訳) です。 という 安息日 今日

よう呼 受けとめようとして の広がりの に起こった カュ 証 人 て しだと理解しているのです。 11 0 ます。 います。 います。神の国が来ている。人の癒やし、それを、「神の 聖書は私どもにも、 「神の国」 (一八、二〇節) 婦人の癒やしは福音の前進、 そのように受けとめる という言葉 0)

## 2 神の国とは

ほとんどがこの神の国です。 とにします。 聖書では、「御国 の国」について、今日 「天の の箇所を理解するために、 国とい う言葉も使われ 少し申し上げておくこ ますが、 ル 力 では

はなく、 意味します。 書では、支配 この場合の 私どもの 神が王として恵みと力とをもって支配されること」と説明してあ 聖書のうしろに用語解説があります。そこには、「場所や領土「国」というのは、ご承知のように、特定の領土を指すのでは の意味です。 「国」というのは、ご承知 「神の国」とは、神が王として治め、支配 て いります。 11 の意味 ることを りま で

のです。 立はない が王であることは、イ のです。 そのことを歌っている詩編があります。 人間には救う力はな 神は、 見えないけれ い」と述べながら、こうつづけています。 いれども、この世のルの、旧約聖書の世 その詩は、「君侯に依り頼ん 基本的な信仰 の王とは異なる、まことの王 ·です。 この 王 以 ではあい外に

を開き、主はうずくまっている人を起こされる。いる人にパンをお与えになる。主は捕らわれ人をとこしえにまことを守られる主は、虐げられてい 四六・五~一〇)。 えされる。主はとこしえに王。 民を守り、 みなしごとやもめを励まされる。 シオンよ、 あなたの神は しかし主は、逆らう者の道をくつが 人を解き放ち、主は見えな V 主は従う人を愛し、 る人のために裁きをし、 代々に王。 ハレル 主は寄留の 、人の目 えて

りい かぎり、 がちです。 「王」という称号、 権力の行使、 使、あるいは抑圧、そしてその国、 抑圧といるの った言葉と結びつけて理解されることにな 「支配」という言葉は、 私ども を知 らな

に明らかです。 かし支配を、 そうしたもの としてだけ 理解することが正 し くないことは、  $\mathcal{O}$ 

寄る辺なき者への配慮にこそ表れ がえされ、裁 こうした詩編に日頃親しんでいた、一二弟子シネえされ、裁かれるほかないと歌われています。 とこしえの王である神 のその 支 れているのであり、L ×配は、イスラエルの 反対民 対に、逆らう者たちの氏の虐げられた者、忿 の道はく 貧しき者、 0

せん。その言葉にお たちは、 ったのです。イエスも、 旧約聖書の王としての神の描写に、きっとイ 税 いて、 など、 さげ そのわざにおいて、イエスは、まさにイスラエ 貧しい者、 すみを受け、 一二弟子だけ 弱い者、病める者、 ユダヤ では の民の交わりから疎 エスを重ねて見たに違 な V. 悪霊につ 1 エ スに 外さ か 従 ル 2 た  $\mathcal{O}$ 1 7 神ご自 ありま 7 者 V た人 た あ

たからです。 1 エ スは : の子、 メシ ア、 この方に お 1  $\mathcal{O}$ 玉 は

異例 たたちのところに来ているのだ」(一一・二〇)。当時のユダヤ教の中ではまったく読んでいます。「わたしが神の指で悪霊を追い出しているのであれば、神の国はあな やすでに来ている、 うる言葉だったからです。 のことと考えることが残っています。しかし同時にイエスは、神 この なものとして理解され、 のことだったに違いありません。  $\mathcal{O}$ ついて、当時の 現在のことだと語られたのです。 待望されていました。時のユダヤ教、ユダヤ なぜならそれは、 ユ イ ・エス間 すでに次 ただひとりイ の考えの中にも神 で  $\mathcal{O}$ ような聖句を私 の国は近づ -エスだけ  $\mathcal{O}$ いた、 国を未来 まで ども (V)

要になります。 こうして考えれば、 りとして受けとめたのです。 聖書はこれを継ぎ目として、癒やしの出来事を、れば、先ほど申しましたように、一八節の「そこ その意味で今日の 聖書箇所は二一節まででなけ 事を、神の国の到来、「そこで」という言葉 う言葉が いれば その 重

## 3 十字架と神の国

人の癒やしのことを見てみたいと思います。 さて、そこで改めて、今日の前半、 聖書が、  $\mathcal{O}$ 玉 の出来事として示した、 人  $\mathcal{O}$ 

手を置かれた。女は、たちどこスイエスはその女を見て呼び寄せ、 たちどころに腰がまっすぐに 「婦人よ、 病気は治った」と言って、その上に なり、 神を賛美した(一二~

えなか が最初に 見ることができるように思います。実際、癒やされて、腰がまっすぐになっれていた。彼女の信仰のことは語られていませんが(八・四八参照)、神へ 体的だけでなく、精神的にも身を屈ここでいやされた一人の婦人、一 った人です。 したことは、 でも彼女は、会堂の礼拝に来ていた。イエスとの出会いが準備さ 神を賛美することでした。 人、一八年も腰が曲がったままだったというのです。 (かが) めて、まことに困難な人生を歩まざるを の信 彼女 頼を

を許されたのです。 いと思います。 だけではない。 病気は治った」(一二節)というイエスの言葉の「治った」に注意し ではない。そのこころが解き放たれのようにつきまとう病から解放され もとの意味は、 「解き放た たのです。この れている」 彼女は安息と平安 という意味です。 解放は、たんに身体 のうちを生きる 彼女は ていただき 的な

差しを注 所を見ると、 だのです。 彼女がイ 立 スに近づ 11 たのではありません。 イ エ ス が 人 に

ようなことではありませんでした。 彼女を「見て」、 あなたは神の民の一人であるがゆえに神 呼呼 び寄せ」られます。 がんばるようにと励ましを与えるためでも しか し彼女に悔 の民の一人として生きる V 改 8 を迫る

ようにということです。

ら れている人がいます。会堂長です。 0 聖書箇所には、もう一人解き放たれて、 神の国に生きることを求 8

会堂長 たからです イエス スのいやしを非難せざるをえなかったのは、会堂長が、まさに掟に縛らの目に、この腰の曲がった女性が見えなかったわけではありません。そ n 7 7

とがあ てはい です。まして人間が、そのような扱いを受けない、つまり、 てあげることをしてならないことはないからです。そんなこと百も承知の会堂長は、 掟によれば、 か でも、 り、 る家畜は、牛やロ けなかったのです。 なぜ、イエスが、婦人を癒やしたことをとがめたの それを考えてみます。 会堂長もそれ 安息日に バ は は、 ただ命に 十分に知っていました。というのも、 11 餇 て V は 葉桶 かかけ カン わるような場合にはそうしてもよいない、原則として病気を治すような ら「解い て」飲ませることをしてい て病気を治す 命を維持し、苦しみを除 でしょうか。 同じ安息日の規定の なこと イ というこ たから エ ス  $\mathcal{O}$ 

日  $\mathcal{L}$ であっても、その束縛から解いの女はアブラハムの娘なのに、 11 十八 てやるべきではなかったのか十八年もの間サタンに縛られ (一六節) ていたのだ。 安息

情心の 7 1 ます。 欠如です。 年も しかも彼女も同じ神の の間」という言葉で、 民イ のエ 一員、 仲間なる のが です。 長い 年月で 根本問題は会堂長 あ ったことを強 0 同 調

でもあるようにも私には聞こえます。 しか しこの イエ ス の言葉は、 叱責の言葉であるだけでなく、 VI 改 8 と招 きの 葉

方を、会堂長にしたのではないでしょうか。 ることに神の御心があ 会堂長もイ いてやるべきではな ・エスの った 「反対者たち」も分か か 対者たち」も分かっていた、のではないのか、という問い つった  $\mathcal{O}$ か。 この 「べ きで 、だからイエスはそういう言いいかけです。どうす「べき」かではなかったのか」、解いてや

情を神に迫ら があります。「恥じ入る」ことは必ずしも悔い改めではありません。彼が隣人へて「皆恥じ入って」います。でも、彼女のために何もしなかった。そこに会堂長 そうす それは悔い改めになるのです。 ある 「べき」ことは、 0 の民として生きる、いわばそのtです(コリント二、七・一〇)。 れながら、素直に 彼らも分かっていた。 従わず、背いた、そこに罪があります。 恥じ入ること (後悔) その 証 拠に、 が真の悔 彼らは 1 イエ それを認 改め ス 12 をも める  $\mathcal{O}$ のわ た 同罪れ

らこ カコ  $\mathcal{O}$ るため 罪が  $\mathcal{O}$ 清 玉 に生きることが許され には、 められなけれ 、それを信 私ども 赦しをイエ じ受け の罪が清められなけ ばならない。私どもが、イエスの招きを受けて、 るの スの十字架と復活に見 入れることが わばその市民として、 なけ れ ば れば、 ならない。それ だ 人は神の 歩み はじめた 神の招きに従うとき 国に生きることは ゆえ、イ (二月一三日) いとい 神 工 ス  $\mathcal{O}$ う 国にな の 十